

“LA LETTRE DE CENTRALE HISTOIRE”

“Les vrais hommes de progrès sont ceux qui ont pour point de départ un profond respect du passé”.
Ernest RENAN

N° 2 : février 2011

ÉDITORIAL

Ce second N° de la “*Lettre de Centrale-Histoire*” confirme le dynamisme de la petite équipe qui anime le groupement et la qualité de nos relations avec les universitaires et chercheurs historiens. Soucieux de conforter ces activités et d’œuvrer à leur pérennité, nous reprendrons très prochainement contact avec vous pour mieux cerner vos attentes et contributions potentielles. Merci par avance de bien vouloir accompagner cette démarche.

Bonne lecture ! Très cordialement,

Daniel GOURISSE

Président de Centrale-Histoire

PS : Nous vous rappelons que suggestions et commentaires sont les bienvenus :

centrale-histoire@centraliens.net

Le flash sur l'évènement semestriel

L'immeuble rénové de la rue Jean Goujon devient la “*Maison des Champs Élysées*”. Il sera inauguré le 13 mai 2011, après des travaux gigantesques.

À ce sujet, il nous a paru intéressant de faire un bref rappel de l'histoire de ce magnifique ensemble immobilier. Cf. la rubrique « *le saviez-vous ?* »

- Publication de « **L'ingénieur entrepreneur, les Centraliens et l'industrie** », ouvrage présentant les **Actes du colloque de 2004** : il réunit 21 contributions. Totalisant plus de 450 pages, l'ouvrage est publié aux PUPS dans la “*Collection Roland Mousnier*”, avec le concours de l'École doctorale d'histoire contemporaine de l'université Paris-Sorbonne.

La sortie de ces actes donnera lieu à une manifestation amicale où nous retrouverons nos amis historiens qui ont pris en charge la parution de ce volume.

Le Centralien de l'Année de l'année 2011 :

Le 13 mai 2011 aura lieu le lancement officiel de “**l'année Pierre-Georges LATÉCOÈRE**” (ECP1906), pionnier de l'industrie aéronautique, précurseur des lignes aéropostales. Modèle-type de ces Centraliens innovants et créatifs qui ont fait avancer à grands pas le progrès, Latécoère nous a laissé cette phrase exemplaire : “*J'ai refait tous les calculs : notre idée est irréalisable ; il ne reste qu'une chose à faire : la réaliser !*”

Des articles et manifestations ayant pour sujet Latécoère ponctueront bien entendu l'année 2011. Vous en trouverez l'annonce sur le site de l'Association.

Pour mémoire, l'année Marcel SCHLUMBERGER (ECP1907), Centralien de l'année 2010, a été clôturée le 25 octobre 2010 dans les salons de l'Association, par une soirée où étaient invités Andrew Gould, CEO et Chairman de Schlumberger ainsi que Nicolas Seydoux, petit-fils de Marcel Schlumberger. Une centaine de personnes ont pu constater, en écoutant les invités, la fidélité aux valeurs que prônaient Marcel SCHLUMBERGER et son frère lorsqu'ils ont créé l'entreprise qui porte toujours leur nom.

Pour en savoir plus sur cette soirée, vous pouvez vous reporter au N° 606 de "Centraliens" de novembre 2010 ou sur <http://www.centraliens.net/>

Regards sur l'actualité:

- En 2010 **le site de Centrale-Histoire** a attiré 9151 visiteurs différents (10763 visites) pour un total de 20000 pages consultées.

- **La numérisation du "Guillet"** est achevée grâce à notre ami Bernard Prost (ECP1972). Elle concerne les deux ouvrages écrits par Léon Guillet à l'occasion des 100 ans de l'École : « *Cent ans de la vie de l'École centrale des arts et manufactures* » et « *Les grandes industries modernes et les Centraux* ». Ces deux volumes restent des références incontestées pour tous les centraliens ... et les historiens. Vous les trouverez sur le site :

http://www.centrale-histoire.centraliens.net/divpdf/100ans_ecole_centrale.pdf
http://www.centrale-histoire.centraliens.net/divpdf/centraux_et_industrie.pdf

- Un livre réunissant les communications faites à l'occasion d'une **journée hommage à l'œuvre de Jean Biarez** (ECP1952) décédé en 2008, a été publié : « *Du sol à l'ouvrage* », P.Y. Hicher (ECP1974) et E. Flavigny, Paris, Hermès, 2010.

En tête de l'ouvrage, on trouvera un article : « *Jean Biarez, quelques éléments sur sa vie et son œuvre* », rédigé par J. L. Bordes (ECP1958), J.L. Favre (ECP1966) et D. Grimm (ECP1966).

<http://www.centrale-histoire.centraliens.net/divpdf/biarez.pdf>

- Les actes du **1^{er} congrès francophone de la construction**, qui s'est tenu en juin 2008 à Paris, viennent d'être publiés sous le titre « *Édifices et artifices* », R.Carvais, A.Guillerme, V.Nègre, J. Sakarovitch, Paris, Picard, 2010.

On y trouve un article de J.L. Bordes : « *Barrages et méthode expérimentale* ».

- Parution de « **Ponts d'ici et d'ailleurs. L'art du vide** », F. Bosman, M. Mille, G.Piernas, Paris, Somogy, 2010. Cet ouvrage regroupe les actes d'un colloque et le catalogue d'une exposition, « *L'art du vide, trois siècles de génie français en métropole et dans le monde* » qui s'est tenue aux Archives nationales du monde du travail à Roubaix, en 2009.

- « **Le dictionnaire historique des patrons français** », J.C. Daumas, Paris, Flammarion, 2010.

Cet ouvrage fera l'objet d'un article dans la rubrique Histoire de Centraliens de la revue.

Centrale-Histoire et ses partenaires

Dans le cadre de la rénovation des locaux qui deviennent la "Maison des Champs Élysées", l'Association des Centraliens a sollicité de Centrale-Histoire, qui a participé au classement de ses archives, la proposition de noms de grands centraliens pour baptiser les chambres et les lieux de vie de celle-ci. 80 noms ont été proposés. Les fiches techniques sont en cours d'écriture.

Collaboration avec l'École :

- J. L. Bordes (ECP1958) a accompagné les élèves dans leur recherche de noms de baptême pour la promotion 2013 et leur a présenté André Michelin le 8 décembre 2020.

- J.F. Belhoste vient d'assister à la soutenance de la première phase d'un beau travail d'équipe de six élèves, encadrés par Patrick Callet, enseignant au laboratoire « Mathématiques Appliquées aux Systèmes ».

Ce projet consiste à reconstruire virtuellement **l'église abbatiale de Royaumont**, détruite à la Révolution française. Les élèves se sont intéressés à l'architecture, aux techniques et aux matériaux de

construction médiévaux, à l'histoire, l'histoire de l'art, l'ornement, la musique, les baies vitrées et le verre médiéval, les techniques picturales, la symbolique religieuse et la lumière, l'éclairage naturel, la simulation des ombres...

En étudiant les documents graphiques et les descriptions textuelles, en collaborant avec les conservateurs de monuments de même nature et en dialoguant avec de nombreux spécialistes, les élèves ont fait un travail remarquable. Ils ont utilisé la synthèse d'image et la modélisation 3D pour parvenir à leurs fins. Toute la trousse à outils intellectuelle qui a contribué à leur formation de scientifiques généralistes est utilisée dans ce projet.

Les élèves ont justifié leur choix de projet en équipe en répondant à J.F. Belhoste « qu'ils pensaient qu'il était normal, et même souhaitable, que des ingénieurs s'intéressent à l'histoire et à la culture... » Ce qui l'a ravi.

Ce projet n'est qu'une première étape vers un autre projet, encore plus ambitieux, dont nous reparlerons certainement. Au sujet de l'abbaye de Royaumont, rappelons qu'elle a été sauvée, en 1906, par notre Ancien, Jules Gouin (ECP1869), alors qu'il construisait au sein de la société des Batignolles ponts et viaducs en Russie et en Chine.

Le Groupe de Paris des Centraliens et Centrale-Histoire :

- Le 6 octobre 2010, la conférence « **Le chemin de fer du Yunnan** », co-organisée avec le groupe de Paris et les Centraliens de Lyon, présentée par P. David (ECL 1949) et J.L. Bordes (ECP 1958) a eu lieu dans les locaux rue Jean Goujon. Par contre, « **La naissance d'Ariane** », présentée par J.P. Morin (ECP1962) et D. Gourisse (ECP1962) est reportée en 2011, pour cause de travaux.

Les travaux engagés pour la réfection des locaux de la rue Jean Goujon ne permettent pas de donner des indications sur le programme des conférences pour le premier semestre 2011. Notre conseil : consulter le site de l'Association.

Collaboration avec d'autres organismes de mémoire :

Rappelons que notre ami Michel De La Burgade participe activement à la vie de la 3AF (Association Aéronautique et Astronautique de France) : il fait partie du comité de rédaction de la "Lettre de la 3 AF" et est membre de la commission "Histoire". Il est par ailleurs membre de la commission historique de la Fédération française de vol à voile. Il a fait en novembre dernier un exposé sur "le planeur olympique", tentative de convergence entre le vol à voile et l'olympisme, dans les années 30, exposé qui débouchera en 2012 sur un N° des "Vieilles plumes".

Les publications de Centrale-Histoire

Pour mémoire, voici les derniers **articles publiés dans la revue "Centraliens"** sous la responsabilité de Centrale-Histoire :

- « **L'accouchement laborieux d'une institution d'origine centralienne : la Société des ingénieurs civils de France** » par Georges Ribeill. N° 607.
<http://www.centrale-histoire.centraliens.net/stories/rev607.pdf>
- « **Sébastien Guyot** » par Michel de la Burgade. N° 606.
<http://www.centrale-histoire.centraliens.net/stories/rev606.pdf>
- « **Un drapeau et trois centraliens** », par Annie Lagarde- Fouquet. N°605.
<http://www.centrale-histoire.centraliens.net/stories/rev605.pdf>
- « **Ernest Deligny (1842), une vie d'ingénieur au XIX^e siècle** » par Jean-Louis Bordes. N°604
<http://www.centrale-histoire.centraliens.net/stories/rev604.pdf>
Depuis la parution de cet article, l'auteur a été contacté par un thésard espagnol qui travaille sur l'histoire de la mine de Tharsis et son inventeur Deligny. Un livre sera publié.
- « **Les Schlumberger de l'École centrale** », par Michel Hau et Nicolas Stoskopf, professeurs des universités. N° 603.
<http://www.centrale-histoire.centraliens.net/stories/rev603.pdf>
- « **Paul-Emile Vautier, un lyonnais dans l'industrie du gaz et un des fondateurs du Crédit Lyonnais** », par Serge Chassagne, professeur émérite des universités. N°602.
<http://www.centrale-histoire.centraliens.net/stories/rev602.pdf>

À cette occasion, nous nous félicitons de l'intérêt des historiens pour les Centraliens : ils sont très nombreux à accepter de collaborer à la rubrique.

Pour retrouver **la liste des publications** de Centrale-Histoire et des publications concernant l'histoire des Centraliens, rendez-vous sur le site :

<http://www.centrale-histoire.centraliens.net/stories/r-biblio.html>

Le saviez-vous?

Histoire de la nouvelle “Maison des Champs-Élysées”.

En novembre 1918 est créée la société immobilière qui va donner vie à la “Maison des Centraux”. Le choix se porte l'Hôtel d'Essling, 8 rue Jean Goujon, dans le 8^{ème} arrondissement à Paris, acquis le 31 juillet 1919. Le 19 octobre, une réception inaugurale du Comité de l'Association et du Groupe de Paris se tient dans ses salons.

La construction de l'Hôtel d'Essling a été entreprise en 1864 par la duchesse de Rivoli, grande maîtresse de la Maison de l'Impératrice. Princesse d'Essling, veuve de François-Victor Masséna (le plus jeune des deux fils du Maréchal André Masséna, duc de Rivoli et Prince d'Essling, que Napoléon nommait “l'enfant de la victoire”).¹ L'Hôtel, dû à l'architecte Pellechet, est construit sur la rue Jean Goujon, percée en juillet 1823 dans le nouveau quartier François 1^{er} qui commence à se bâtir vers 1825. Le terrain est vendu à la princesse d'Essling en 1864 et l'Hôtel est achevé en 1866. Il comporte alors trois étages avec, à l'arrière, les remises et les écuries.

En 1913, les descendants de la princesse d'Essling cèdent l'Hôtel à la princesse de Croy-Solre et les héritiers de celle-ci le cèdent à leur tour à la S.A. “Maison des Centraux ” en 1919. De nombreux aménagements et agrandissements ont été effectués au cours des années. Entre 1989, puis en 1991, une importante restructuration et reconstruction a été réalisée et a perduré jusqu'en 2011...

Le statut de cet ensemble a beaucoup évolué au fil des ans. La “Maison des Centraux” devient la “Maison des Centraliens” le 22 juin 1990. Sa situation privilégiée au sein du fameux “Triangle d'Or” près des Champs-Élysées en a fait un lieu de rencontres et de réunions prestigieuses, tant pour les Centraliens que pour les non Centraliens. La “Maison des Centraliens” accueille aujourd'hui la “Maison des Champs-Élysées”.

La boutique de Centrale-Histoire :

« **Le Paris des Centraliens** », Jean-François Belhoste, Éditions artistiques de la Ville de Paris, 2004. **45€**

« **Parcours de Centraliens** », Anne-Catherine Hauglustaine, Créa Presse éditions, 2004. **17,80 €**

« **École centrale Paris : le grand tournant, 1978-2003** », Daniel Gourisse & Monique Pineau, Association des Centraliens, 2008 **35€**

« **150 ans de génie civil : une histoire de centraliens** », Dominique Barjot & Jacques Dureuil, PUPS, 2008 **25€**

« **Louis Blériot** », Jean-François Belhoste, Association des Centraliens, 2009. **6€**

Les ouvrages peuvent être commandés sur le site

<http://www.centrale-histoire.centraliens.net>

Renseignements pratiques:

Pour plus d'informations : <http://www.centrale-histoire.centraliens.net>

Pour nous joindre : centrale-histoire@centraliens.net

Association des centraliens, Centrale Histoire, 8 rue Jean Goujon, 75008PARIS

¹ Nombre de Centraliens ont pu admirer, au bas de l'escalier d'honneur qui menait aux superbes salons du premier étage, l'aigle impérial, qui datait du Premier Empire et surmontait les armes de Masséna.